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GORDOLA – ZONA GORDEMO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Antica casa a Gordemo con dicitura sull’affresco datato 1772 
 

(fotografia donatami da Candido Scettrini) 
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Bambini abitanti a Gordemo (foto attorno agli anni 1960) 
Eros , Luigi, Elio, Luciana e Gianni Togni 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Il “Ristorante degli amici” a Gordemo (foto del 1961) gestito dalla Famiglia Togni 
(le 2 fotografie mi sono state donate da Marilena Decarli-Togni) 
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GORDOLA – ZONA DALLA CANTONALE AL SOTTOBOSCO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
La foto ripresa da Tenero ci mostra quasi tutta la zona collinare a partire 

 in basso dalla cantonale per arrivare al sottobosco in zona Lococoste.  
Quasi tutta la zona si presenta senza strade e senza costruzioni. 

 
(fotografia ricopiata da vecchia rivista) 
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GORDOLA – ZONA MIESCIO (710 m/s/m) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Veduta aerea del Monte Miescio. Sulla sinistra della foto è ben visibile il Lago di Vogorno 
(fotografia donatami da Mario Signorotti) 



125 
 

 

GORDOLA – ZONA VERTUM ( 852 m/s/m) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
Uno degli ultimi rustici oramai diroccati in zona Vertum  

a lato del sentiero che scende in direzione di Miescio  
(fotografie donatemi da Mario Signorotti) 
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GORDOLA – ZONA SASSALTO (720 m/s/m) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Gli unici rustici rimasti in piedi in zona Sassalto,  

ma destinati purtroppo anche loro alla demolizione dovuta agli anni e all’incuria. 
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GORDOLA – ZONA BAZZADEE (876 m/s/m) 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

(fotografia donatami da Mario Signorotti) 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Il muro costruito dai rifugiati Polacchi in tempo di guerra a lato del sentiero che dai Monti Motti 
porta a Bazzadée. Questo è uno dei luoghi in cui la popolazione di Gordola attorno al 1600/1700 si 

era rifugiata per evitare la peste diffusa al piano. 
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GORDOLA – ZONA MONTI METRI   (1035 m/s/m) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Rustici ben riattati ai Monti Metri, pure luogo di residenza delle famiglie Patrizie 
(fotografie donatemi da Mario Signorotti) 
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GORDOLA – ZONA MONTI MOTTI (1019 m/s/m) 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

(fotografia donatami da Mario Signorotti) 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
              (fotografia donatami da Wilma Cattaneo-Codiga)                 (Fotografia donatami da Mario Signorotti) 
 

A sinistra il vecchio Oratorio (demolito nel 1957) e dedicato alla Madonna di Lourdes, 
a destra l’attuale Chiesetta costruita nel 1957 
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Una “memoria storica”: Enrico Togni 
Come non andare a cercare e a intervistare uno dei personaggi che più di tutti nell’ambito delle 
società di paese ne è una vera memoria storica ? Ebbene l’ho fatto ed ho passato un paio d’ore 
potrei dire “a bocca aperta” e comunque meravigliato da quanto quest’uomo ha realizzato nella 
sua intensa vita. Classe 1927 egli è una vera memoria storica di tutto ciò che indistintamente è 
stato fatto qui nel nostro paese. Oltre alle numerose società di paese dove ha dato il massimo di 
se stesso Enrico ha pure fatto parte di diverse società, in particolare sportive, del Canton Ticino. E 
oltre alla sua figura importante avuta nelle varie società di paese (sportive e ricreative) per noi 
tutti è comunque rimasto “l’usciere comunale”, cioè colui che immancabilmente ogni giorno era 
presente nei vari luoghi e nei diversi nuclei di Gordola. Egli con molta modestia diceva sempre: 
“Qui in paese, fin che ci sono in giro io in divisa, non succederà mai niente !” Infatti l’unico giorno che 
Enrico era occupato fuori paese ecco che (eravamo attorno al 1965/66) ci fu una rapina a mano 
armata ai danni della Banca Lanini in Via S.Gottardo ! E anche per noi giovanotti egli è sempre 
stato bonario e amico. Infatti quando in banda ci fermavamo al ristorante con le auto 
parcheggiate la dove c’erano già i parchimetri ecco che entrava nel bar, ci salutava tutti 
cordialmente, sorseggiava un caffè e con una calma olimpica ci diceva: “Ecco giovanotti adesso 
vado in giro a controllare un po’ l’ordine in paese !” Per evitare una multa (che probabilmente non ci 
avrebbe mai dato) sparivamo tutti a passo di corsa perché sicuramente nessuno di noi aveva 
pagato il parcheggio ! Una delle cose più altisonanti inventate dall’amico Enrico, coaudiuvato da 
altri concittadini, è certamente la partecipazione a Giochi senza frontiere edizione 1982 con la 
quale un nutrito gruppo di ragazze e giovanotti non hanno certamente sfigurato, anzi, addirittura 
si sono classificati al terzo posto nella trasferta in Sardegna sull’Isola della Maddalena dove si è 
svolta appunto la gara la sera del 25 maggio 1982 ! Memorabile fu pure l’accoglienza che la 
popolazione di Gordola con le diverse società aveva organizzato per tutta la squadra e i suoi 
accompagnatori al momento del rientro con una fantastica festa sul piazzale del municipio. 
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        Una simpatica caricatura di  
                     Enrico Togni 
 
 
 

La squadra che ha partecipato a Giochi senza frontiere 1982: Michela Pura, Patrizia Scolari, 
Michela Cotti, Cristina Tognalda, Marilena Martella, Fabiana Domenighini, Sergio Scolari, 
Fiorenzo Genardini, Marcel Bisi, Giorgio Manni, Carlo Kurman, Gerold Matter, Andrea Rossi, 
Fabrizio Bisi. Allenatori  Paolo Giovannini e Adalberto Guggisberg. 
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Nell’ottobre del 1998 una bellissima notizia 
ha meravigliato e vivacizzato l’intera  
popolazione di Gordola: l’amico di tutti 
Enrico Togni è stato baciato dalla fortuna 
vincendo una ingente somma al Lotto 
Svizzero. Che dire ? Nulla, anzi, meglio per 
lui e per tutta la sua famiglia !  

 
        Il rientro festante dalla Sardegna                            L’articolo “ricco” per il Rico e la Teresa 

(Documentazioni, articoli e fotografie donatemi da Enrico Togni) 
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LE PRINCIPALI SOCIETÀ  SPORTIVE di GORDOLA 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 

(I loghi ufficiali mi sono stati donati dalle rispettive società o scaricati da Internet) 
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Società Atletica e Ginnastica Gordola 
 

La Società Atletica e Ginnastica di Gordola SAG è stata fondata il 29 febbraio 1948, avendo 
rifondato l’esistente gruppo “GAG”. Nei primi decenni l’attività proposta ai giovani di Gordola è 
stata prevalentemente l’atletica, il podismo e l’orientamento. Notevoli furono i successi sportivi 
conseguiti sia nell'atletica che in parte anche nella corsa d'orientamento sia a livello ticinese che a 
livello nazionale ed alcuni atleti disputarono pure vari campionati svizzeri conquistando anche il 
podio. La palestra dove si tenevano gli allenamenti era semplicemente il piazzale antistante l’asilo 
Comunale, sito in Via Pentima. Da notare che gli unici introiti per sostenere la gestione sportiva 
erano i fondi elargiti dall’allora  IP (Istruzione Preparatoria, ora G+S) messi a disposizione dallo 
Stato alle società sportive. Nel 1963 fu fondata la prima sezione femminile di atletica e subito si 
riscontrò una forte partecipazione e interesse. Nel 1969 con l’apertura della prima palestra 
comunale al Burio, l’attività della SAG ha segnato una svolta significativa: furono create le sezioni 
giovanili d’atletica, la ginnastica per signore e signorine e la sezione ginnastica per uomini.  
L’impulso dato dall’indimenticabile monitore Piero Andina, spronava tutto l’ambiente e per alcuni 
decenni l’attività SAG ha riscosso notevoli successi in abito sia sportivo che sociale. Nel 1970 la 
SAG contava già ben 12 sezioni ed erano coinvolti nell’attività sia genitori che figli.  I soci, 
prevalentemente domiciliati a Gordola, erano già ben 364 !   Alla fine degli anni ottanta la SAG ha 
abbracciato grazie al presidentissimo Giuseppe Matasci la via della polisportività, ampliando 
notevolmente anno dopo anno le offerte destinate ai giovani di tutta la regione. Da segnalare 
come siano state lanciate con successo immediato le discipline dell’unihockey, della pallavolo, del 
karatè, della danza, della ritmica, del fitness, della gym aerobic, dell’acqua gym, della ladies gym, 
del badminton, della baby gym, dello squash, del taiji e da ultimo la sezione del rollerhockey.     
Nel 2000 la SAG contava già oltre 600 soci attivi, questo traguardo è stato raggiunto grazie 
all’immenso lavoro fatto, sia da parte del comitato e principalmente grazie ai numerosi monitori, 
che a titolo puramente di volontariato, hanno dedicato migliaia di ore a favore del nostro club. Ma 
il successo più apprezzato è stato quello di interessare moltissimi giovani e ragazze, che grazie 
agli sport di squadra hanno trovato divertimento, salute ed ambizioni sportive personali. La SAG 
ha ottenuto in questi ultimi e significativi anni anche riconoscimenti importanti, sia da parte delle 
Autorità che da parte delle Federazioni nazionali, ricordiamo che nel 1994 la SAG fu designata 
dall’Associazione Svizzera dello Sport, quale società modello nel proporre lo sport popolare per 
tutta la Svizzera. La SAG si è aggiudicata pure l’ambito premio da parte dei giornalisti sportivi 
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ticinesi. Nel 2008 per la quarta volta consecutiva la SAG, tramite la sua sezione Volley, ha 
organizzato i campionati svizzeri giovanili di Volley, nonché i campionati svizzeri assoluti di Cross 
che si svolti l’8 – 9 marzo 2008 al CST di Tenero. Questi campionati svizzeri mancavano dal Ticino 
da ben 33 anni ! E’ stato un grandissimo successo ed il comitato organizzatore, con il suo lavoro ha 
favorito le gesta atletiche  degli oltre mille partecipanti. 

 
                                                  Il logo ufficiale                  

                                                              della Società  
                                        Atletica Gordola 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
I primi atleti iscritti dall’anno 1948 

Prima fila in piedi da sinistra: Rocco Marzorini, Antonio Ferrari,Ervino Casacca,Plinio Gamboni, 
Siro Macciantelli,Teo Caiocca     Seconda fila in piedi da sinistra: ?, Bauman,Maurizio 

Pinana,Alfonso Robasciotti,Aldo Scaroni,Ermanno Longhi,Alberto Bottani,Dante Matasci, 
Ezio Codiga,Giovanni Gianettoni, Ugo Rezzonico,?,?,Gianni Noseda 

Terza fila accosciati: ?, Buzzini,Venanzio Brughelli,Quirino Foletta,Quirino Rossi,Ernesto 
Martella,Carlo Pelucca,Aldo Battalora,Emilio Matasci 

 
(Fotografia donatami da Giuseppe Matasci) 
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Il primo Comitato della SAG al momento della fondazione nel 1948 
 

 Livio Borradori  Presidente  
 Rocco Marzorini  Vice Presidente 
 Ermanno Longhi  Segretario e Cassiere 
 Piero Andina  Presidente Com. Tecnica 
 Don Arnoldo Antorini  Membro di diritto 
 Venanzio Brughelli  Membro 
 Tullio Giuliani  Membro 
 
 

I Presidenti della SAG dal 1948 ai giorni nostri 
 

 Livio Borradori  1948 / 1954 
 Alfonso Scamara  1955 / 1958 
 Mario Scascighini  1965 / 1966 
 Alfredo Lesnini  1966 / 1975 
 Ettore Gnesa  1976 / 1982 
 Silvio Sonognini  1982 / 1988 
 Luigi Jola  1989 / 1990 
 Giuseppe Matasci  dal 1990 
 
 

Il Comitato attuale della SAG stagione 2017 
 

 Giuseppe Matasci  Presidente 
 Luciana Matasci  Segretaria 
 Chiara Bigolin-Iannarelli Membro 
 Maurizio Bisi  Membro 
 Alan Matasci  Membro 
 Marco Koller  Membro 
 Fernando Santini  Membro 
 

(Le informazioni e le documentazioni mi sono state donate da Giuseppe Matasci) 
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Verbano Unihockey Gordola 
 

Il “Verbano Unihockey Gordola” è nata nel 1990 con il nome di UNISAG Gordola, sezione della 
polisportiva SAG Gordola. La squadra era esclusivamente composta da giovani del locarnese 
membri del gruppo atletica leggera. Il nome di “Verbano Unihockey Gordola” è stato dato alla 
sezione della SAG Gordola dopo la fusione scaturita dalla collaborazione fra Unisag Gordola e 
UHC Verbano Locarno nella stagione 1998/99. Con il passare delle stagioni il numero di squadre 
iscritte ai vari campionati regionali e nazionali è sempre lievitato fino al livello attutale. Questo 
aumento è da attribuire a due scelte societarie che hanno segnato la crescita. Dapprima la scelta 
di portare sulle rive del lago Maggiore una serie di allenatori professionisti che, con la loro 
esperienza, hanno portato vitalità e competenze a tutto il settore. Il secondo passo, ma non meno 
importante del primo, è stato quello del lancio del progetto Drakkar che consiste nell’ampliare il 
settore giovanile e sviluppare in modo ottimale varie collaborazioni con le società vicine. I primi 
frutti derivanti dalla collaborazione Drakkar si sono visti con l’ascesa in prima lega (2014) e la 
seguente promozione in LNB (2016). 

 

 

 

 

 

Principali tappe della Verbano Unihockey: 
 

1990  nascita UNISAG Gordola; 
1998  Fusione e nascita Verbano Unihockey Gordola; 
2001  arrivo di Patrik Lönell primo allenatore professionista; 
2012  avvio del progetto “Drakkar”; 
2016  Promozione in LNB 
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L’attuale Comitato della Verbano Unihockey: 

 Marco Pellegrini Presidente e Resp. Finanze 
 Boris Pellegrini Sport Manager 
 Marco Losa Materiali e logistica 
 Jody Piffero Sviluppo 
 Edo Nicolet Segretariato 
 Joshua Pedroni Comunicazioni 
 Silvano Taddei Sponsoring 

 
(Le informazioni, la documentazione e le fotografie sono state scaricate da Internet) 
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Associazione Calcio Gordola 
L’Associazione Calcio Gordola è stata fondata nel 1954.  

Questa è la cronaca copiata da una pagina uscita nel settembre del 2004 in occasione dei 
festeggiamenti per il 50° dalla fondazione: 

Verbale 2 maggio 1954 : “Al Ristorante Sportivi di Gordola in data odierna si sono riuniti alcuni 
sportivi e più precisamente i signori Ezio Codiga, Quirino Rossi, Pio Signorotti, Luigi Rossi, Venanzio 
Brughelli, Italo Catelli e Plinio Gamboni allo scopo di promuovere e di lanciare l’iniziativa di costituire 
in paese una società calcistica dopo aver sentito il parere di alcuni giocatori quali Eolo Zanetti, Siro 
Macciantelli, Luigi Rossi, Carlo Pelucca ed altri. Dopo una breve cordiale discussione si da incarico ai 
signori Quirino Rossi e Venanzio Brughelli di emanare a tutta la popolazione di Gordola una circolare 
per l’assemblea preliminare che si dovrà tenere in una delle prossime domeniche con il seguente 
ordine del giorno …” Dopo la costituzione, il 16 maggio 1954, di un Comitato provvisorio, il 9 giugno al 
Ristorante Catelli alle ore 20.30 nasce ufficialmente una società sotto il nome di Football Club 
Gordola con alla testa il primo Presidente signor Ezio Codiga. E si legge ancora nei verbali: “lo scopo 
di esso è quello di promuovere tra i giovani di Gordola le iniziative più idonee per elevare le condizioni 
fisiche e morali con l’educazione, l’esercitazione e la diffusione  del gioco del calcio … tassa 
contribuente fr. 5.-, tassa attivi fr. 2.- … i colori della società sono giallo-blu”. 
La denominazione è poi cambiata in Associazione Calcio Gordola in occasione dell’Assemblea 
costitutiva ufficiale del 22 luglio 1954. 

 

 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
Il logo ufficiale della Associazione Calcio Gordola 

(a sinistra il vecchio a destra il nuovo e attuale) 
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Da sinistra in piedi : Gianfranco Porta, Flavio Salmina, Lino Paris, Franco Soldati, Pierluigi Rossi, 
Enrico Rossi, Efrem Regazzi     Accosciati : Aldo Politta, Renzo Pierini, Angelo Paris, Olivio Berri,  

Pio Rossi, Cato Scascighini, Romano Pometta, Cherubino Torroni 
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Da sinistra in piedi : Aldo Cassina (C.T.), Lino Paris, Angelo Paris, Pio Rossi, Lino Vaerini, Pierluigi 
Rossi, Enrico Rossi (Capitano e Allenatore), Franco Soldati      Accosciati : Gianmario Lunardi, 
Giancarlo Scascighini, Renato Donghi, Germano Borradori, Elmo Politta, Pierangelo Gamma 

(fotografia donatami da Eraldo Teruzzi) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Ai lettori l’arduo compito di scoprire i nomi dei baldi calciatori in una fotografia scattata  
attorno all’anno 1980. Chissà che qualcuno non ci trovi il papà, il fratello, il nonno o lo zio ! 



142 
 

 

I Presidenti della ACG dal 1954 ai giorni nostri 
 

Codiga Ezio, Rigamonti Italo, Scascighini Mario, Regazzi Efrem, Togni Enrico,  
Cassina Aldo, Webwr Werner, Gnesa Ettore, Reithinger Eugenio, Pelucca Marco,  

Scascighini Giancarlo, Züllig Armando, Sgheiza Alessandro, Catelli Giorgio,  
Regazzi Katia, Marco Antoniutti, Eros Togni, Jonas Wyss 

 
 

L’attuale Comitato della ACG : 
 

 Gerold Matter  Presidente 
 Carlo Croce  Vice Presidente 
 Edwin Cedeno  Membro 
 Gaby Fedi   Membro 
 Alberto Masa  Membro   
 Annamaria Metral  Membro   
 Tiziano Terzi  Membro   
 Jonas Wyss  Membro 
 Marlis Wyss  Membro   
 

Annotazione particolare 
 

(notizie sempre estratte dalla pagina uscita nel settembre del 2004  
in occasione dei festeggiamenti per il 50° dalla fondazione): 

 
L’Associazione Calcio Gordola  nel corso della sua lunga esistenza ha sfornato giocatori 

interessanti sia per le squadre di Lega Nazionale sia per quelle che ancora oggi  
primeggiano in Canton Ticino. Ecco qualche nome :  

 
Armando Rossi, Claudio Gilardi, Pierluigi Tami, Adriano Omini, Livio Bordoli, Brenno Bordoli,  

Fabrizio Domenighetti, Adriano Bruno, Marco Bruno, Mirko Di Zio e Paolo Bruno. 
 

(Le varie documentazioni, informazioni e fotografie mi sono state donate da Marlys Wiss) 
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Star Basket Gordola 
 

La società pallacanestro Star Gordola viene fondata il 28 ottobre 1971 da 18 giovani riuniti al  
Bar Sportivi di Gordola con l’intento di creare una nuova attività sportiva per i ragazzi del paese 

Star...bene insieme dal 1971! 
L’intuito lungimirante e pagante perseguito sin dai fondatori, fu quello di promuovere 
costantemente delle azioni volte a raggiungere e coinvolgere il maggior numero possibile 
d’interessati al gioco della palla a spicchi. La testimonianza dell’intensa attività svolta si può 
sintetizzare in due cifre su tutte: oltre 1800 soci hanno aderito alla Star Basket in 46 anni; 342 è il 
numero delle squadre schierate nei vari campionati cantonali e nazionali fino ai nostri giorni. 
Dopo un ventennio di presenza in lega nazionale femminile e maschile, con le donne protagoniste 
per diversi anni in serie A, la connotazione attuale del club è sostanzialmente ridimensionata e 
continua tuttavia a offrire l’opportunità di praticare il basket in tutte le categorie, femminili e 
maschili. La costruzione della piramide inizia con la scuola basket, aperta ai giovanissimi a partire 
dai quattro anni di età. Seguono le tre categorie che formano il settore del minibasket: U8, U10 e 
U12. Il settore giovanile comprende a sua volta gli U14, U16 e U18. Alla sommità vi sono due 
squadre che partecipano al campionato di seconda divisione cantonale. Un’altra prerogativa 
storica della Star è costituita da un ampio ventaglio di attività collaterali, sia sportive sia 
ricreative. Dalla ricca agenda annuale segnaliamo il torneo internazionale di minibasket, 
organizzato la prima volta nel 2001, che si svolge nel fine settimana successivo alla Pasqua al 
Centro Sportivo di Tenero e coinvolge oltre 400 giovanissimi; il campo estivo di preparazione alla 
nuova stagione (il primo si tenne nel 1989); il torneo interno di Santo Stefano che nel 2016 ha 
raggiunto la quarantunesima edizione. Il sito www.stargordola.ch offre un’esaustiva panoramica 
sull’attività del club arancione e della sua storia. 

 
 

                                                         
                                                                                 Il logo ufficiale 
                                                                                                                  della Star Basket Gordola 

 
  

http://www.stargordola.ch/
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La prima squadra nel 1971 

 
Da sinistra in piedi: Luigi Moranda (presidente), Roberto Zappella (allenatore), Ivano Facchinetti, 

Fausto Bonetti, Graziano Monzeglio, Alfio Bordoli, Giuseppe Grassi, Silvio Cadra (CT). 
Accosciati: Bruno Soldati, Adriano Bonetto, Fabio Bomio, Gerold Matter, Bruno Pagnoni. 
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Il primo Comitato della Star Gordola al momento della fondazione nel 1971 
 
 Luigi Moranda   Presidente 
 William Corda   Vicepresidente 
 Alfio Bordoli   Segretariato 
 Gianni Bricchi   Finanze 
 Flavio Togni   Membro 
 

I Presidenti della Star Gordola dal 1971 ai giorni nostri  
 
 Luigi Moranda  1971/ 2003 
 Gianluigi Scaroni  2003/2006 
 Tiziano Zonta  2006/2008  
 Adriano Bonetto  2008/in carica 
 

L’attuale Comitato della Star Gordola  
 

 Adriano Bonetto  Presidente 
 Milena Balemi  Segretariato 
 Orietta Meoli-Mingozzi Finanze 
 Maruska Candolfi-Corda Membro 
 Fulvio Tomasoni  Membro 
 Mal Masini  Membro 
 

Palmares della STAR GORDOLA 
 
 5  volte  campione svizzero assoluto 
 2  volte  campione svizzero East Conference 
 26  volte  campione ticinese 
 20   vittorie in coppa e supercoppa Ticino 

(Le varie documentazioni, informazioni e fotografie mi sono state donate da Luigi Moranda) 
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Società Tiratori Sassariente GORDOLA 
 

La Società Tiratori Sassariente Gordola è stata fondata il 17 novembre 1949  
sulle ceneri della Società dei Tiratori della Navegna (statuti del 21 aprile 1901) 

 
Tipo di società: semplice (sportiva) 

 
Scopo: Organizzazione dei tiri federali  

(Tiro Obbligatorio  per i militi astretti al servizio militare e Tiro Federale in Campagna) 
 

Tiri sportivi federali, cantonali e sociali . 
Armi: armi d’ordinanza (moschetto 1931, fucili d’assalto modelli 1957 e 1990) 

armi sportive (arma libera e arma standard) 
Distanza di tiro : 300 m 

Poligono di tiro: Comune Gambarogno ubicato a Contone/Quartino 
 

 

 
Il vecchio e il nuovo logo ufficiale della Società Tiratori Sassariente Gordola 
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L’attuale Comitato della Soc. Tiratori Sassariente Gordola 
 

   Fabio Frey   Gordola Presidente dal 1992 
 Oviedo Marzorini   Minusio  Vice Presidente 

 Sandro Matasci  Gordola Segretario-Cassiere 
 Dino Doninelli  Minusio Membro 
 Sandro Signorotti  Gordola Membro 

 Graziano Vaerini Gordola Membro  
 

 Sede della Società: Ristorante Gordolese   Gordola 
 

Annotazioni particolari 
 

Il primo stand di tiro era ubicato nelle campagne di Gordola, nei canneti del Piano di Magadino. In 
seguito fu costruito nel 1933 lo stand nella zona delle Terricciole a est di Gordola.  
 

Nel 1963 (anche a seguito di un gravissimo incidente  stradale non dovuto comunque al tiro) il 
poligono in questione venne definitivamente chiuso per la troppa vicinanza alle abitazioni e per la  
pericolosità. In seguito per la Società Tiratori Sassariente di Gordola fu un perigrinare nei diversi 
poligoni della regione del Locarnese e della Valle Verzasca. Per molti anni furono ospiti del 
poligono di tiro di Losone. Dal  1985 abbiamo trovato una sede stabile nel poligono di tiro a 300 m  
ubicato a Contone / Quartino, nell’attuale Comune Gambarogno, assieme alle consorelle Tiratori 
di Campagna Contone  Quartino e della Pianturina di Cadenazzo. 
 

Diversi sono stati i Presidenti della Società, uno dei più longevi fu sicuramente Luigi Pometta 
(classe 1917) al quale la Società in suo ricordo ha dedicato negli anni una manifestazione 

apposita denominata “Memorial Pometta” 
 

L’attività della società è stata sempre impegnativa. Dapprima con le mansioni di organizzare e 
svolgere il TO e il TC e in parallelo i vari tiri sportivi. Innumerevoli e memorabili le partecipazioni ai 
vari Tiri Federali, Tiri Cantonali, tiri amichevoli svolti in tutto il Cantone e tiri sociali con 
ottenimento di grandi risultati sportivi sia di società che a livello individuale.  Il tutto 
accompagnato da spirito di camerateria e di rispetto reciproco, sotto la bandiera sociale e 
svizzera. La Sassariente ha anche avuto l’onore di partecipare per ben 6 volte alle finali svizzere al 
fucile 300 m.  
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Il primo presidente della Sassariente fu il maestro Rocco Marzorini (nato nel 1916 e morto nel 
2017) e che vediamo al centro nella foto sotto il giorno del suo 100° compleanno. Un grande 
motivo di vanto per la Società è quello di avere tra le proprie fila Oviedo Marzorini.Egli infatti  ha 
segnato la storia della nostra società, presidente FTST fino al 2017, Presidente Onorario FTST e 
grande sportivo, nella sua carriera ha vinto diversi titoli cantonali ed ha rappresentato più volte il 
Ticino nei Match intercantonali. Da notare che Oviedo (classe 1945) è stato pure Presidente del 
Gran Consiglio. 

 

 

 

 

 
 

 

Nella foto (seduti) al centro Rocco e a destra Oviedo Marzorini  

 
 
 
 
 
 
 

 
Alcune copertine degli opuscoli di presentazione  

 
(Le varie documentazioni, informazioni e fotografie mi sono state donate da Sandro Matasci o scaricate da Internet) 
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Tennis Club Gordola 
 

La Società è stata fondata nel 1981. ll tennis Gordola (tG), ex TCTG tennis clubTenero-Gordola, 
offre la possibilità alla popolazione locale e regionale e ai turisti di praticare il loro sport preferito 
durante tutti i giorni  dell'anno, ininterrottamente dalle ore 08.00 del mattino alle ore 22.15 serali, 
in un ambiente paesaggistico naturale immerso nel verde. ln estate sono a disposizione 4 campi 
esterni in terra rossa, mentre in inverno sotto il pallone riscaldato trovano posto 2 campi, sempre 
con fondo in terra rossa. Il centro tennistico è situato nella zona delle Scuole Medie, in posizione 
tranquilla e soleggiata circondata da un ampio spazio aperto al pubblico ed é dotato di tutti i 
comfort. Lo scopo del Club evidentemente è quello della pratica del tennis ma si può affermare 
che un particolare occhio di riguardo è sempre stato quello rivolto all'insegnamento ai giovani, i 
quali hanno contribuito in maniera molto importante alla crescita del Club stesso con il 
raggiungimento di qualificanti e ottimi risultati a livello cantonale e nazionale. lnfatti sono 
molteplici gli allori ottenuti con le squadre juniores sia ai Campionati Ticinesi che a quelli Svizzeri 
nelle diverse categorie. Ancora oggi possiamo contare su una competitiva squadra in prima lega, 
formata esclusivamente da atleti forgiati e cresciuti nel settore giovanile del nostro Tennis Club. 
Negli scorsi anni la struttura è stata acquistata dal Comune di Gordola e a tutt'oggi è in fase di 
approvazione definitiva un importante e qualificato progetto di ristrutturazione e di risanamento 
dell'intero Centro Tennistico, che ricordiamo vanta ben 37 anni di lusinghiera attività di 
utilizzazione assai intensa. I vertici della Società sono pienamente convinti di essere sulla giusta 
strada, dove con un impegno non indifferente a livello di volontariato e a livello finanziario, 
stanno raggiungendo una tendenza assai positiva, con un incoraggiante ringiovanimento dei 
ranghi, molto determinante per il futuro del Club. Oltre all'impegno nel settore giovanile il Club si 
occupa e gestisce anche categorie di attivi nel campionato lnterclub di Swisstennis, dove sono 
iscritte ben 7 squadre, 1 femminile e 6 maschili, che calcano sia i campi del Ticino sia quelli della 
Svizzera, raggiungendo lusinghieri e gratificanti risultati sportivi e di interrelazioni personali. 
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L’attuale Comitato 
 
 Armando Zuellig  Presidente 
 Alberto Crugnola Vicepresidente 
 Nicola Gambetta  Direttore centro tennistico e Maestro di Tennis 
 Sandra Egli Zani Segretaria   
 Marco Gander    Cassiere  
 Andrea Berri  Responsabile tornei 
 Luca Rossetti Responsabile soci  
 Alessandro Zuellig Settore giovanile e gestione interclub 
 Marco Sena  Marketing e PR, informatica    

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

(Le varie documentazioni, informazioni e fotografie mi sono state donate da Armando Zuellig  o scaricate da Internet) 
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Società Bocciofila Verzaschese 
 

La Società Bocciofila Verzaschese è stata fondata nel 198o e tutt’ora vanta  
una quarantina di soci attivi, una decina dei quali competono regolarmente in gare a  

livello cantonale nel “Circuito FBTI” 
 

 
 
 

 
 

 
Timbro e logo ufficiali della Società Bocciofila Verzaschese di Gordola 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Il bocciodromo costruito da privati e ubicato in zona Gaggiole a Gordola 
e che é purtroppo destinato (si spera il più tardi possibile) alla demolizione. 
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La Società, per voce del suo attuale Presidente Signor Augusto Tunesi, e lui medesimo, si stanno 
adoperando con il massimo impegno per trovare una soluzione consona, confidando peraltro 
nella collaborazione dei Comuni della regione per trovare ed individuare un area adatta per la 
costruzione di un nuovo bocciodromo. 
 

L’attuale Comitato della Bocciofila Verzaschese: 
 

 Augusto Tunesi       Presidente 
 Jenni Molteni       Segretaria 
 Saverio Martinoni       Membro 
 Adriano Cassol  Membro 
 Dario De Stefani Membro 
 

(I loghi ufficiali e la documentazione mi sono stati donati da Augusto Tunesi) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Uno degli ultimi campi per il gioco delle bocce in terra battuta (tutt’ora esistente) e ubicato presso  

l’ex Grotto Verzaschese di Gordola che fu una delle prime sedi della Bocciofila Verzaschese 
 

(fotografia donatami da Arno Giubbini) 
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Associazione Sportiva Verzaschesi 
Questa non è una Società con sede nel Comune di Gordola ma mi sembra giusto considerarla 
quasi tale in quanto molti dei suoi componenti sono nostri compaesani che abitano a Gordola 

La Società è stata fondata nel 1968 e ha la sede principale a Brione Verzasca 
 

  L’attuale Comitato della Associazione Sportiva Verzaschesi 
 

                       Marco Weber Presidente 
                       Diego Torroni                   Vice Presidente 
 Valeria Weber       Segretaria 
 Diego Del Ponte      Finanze 
 Nicola Panscera    Infrastrutture 
                       Emanuele Chiesa       Resp. Manifestazioni 
 Sacha Suriano     Resp. Manifestazioni 

 
 
 

 
 

 
(I nominativi mi sono stati dati da Diego Torroni mentre la fotografia e i loghi  sono stati scaricati da Internet) 
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LE PRINCIPALI SOCIETÀ  CULTURALI e RICREATIVE  
 

La Corale S.Cecilia 
La Corale Parrocchiale di Gordola è stata fondata da Don Giovanni Guggia nel 1919 

 

 
 
 
 
 
 
 

 
La allora Corale maschile con al centro Don Pietro Pedrazzini (foto anni attorno al 1940) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Anno 1958 : gita al Santuario Nostra Signora della Guardia a Genova 
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Dal Bollettino Parrocchiale di Gordola,  
articolo a cura di Paolo Spinedi attuale Presidente della Corale: 

La Corale Santa Cecilia è stata fondata nel 1919 dall’allora prevosto di Gordola don Giovanni 
Guggia. Il coro, prettamente parrocchiale, ha preso un nome che ben si addice ad una formazione 
musicale liturgica, quello della santa patrona Cecilia, musicista e martire. Inizialmente era 
composto di sole voci maschili; fu nel 1957 che esso decise di diventare coro misto. La prima 
esecuzione della nuova formazione, che contava ben diciotto voci femminili, avvenne proprio 
nella solenne messa di Pasqua. Più recentemente la Corale Santa Cecilia, oltre ad animare le 
principali celebrazioni liturgiche a Gordola, allieta anche la festa patronale di Gordemo, cioè 
quella della Madonna di Fatima, e quella di Santa Teresa a Montedato. Inoltre più volte all’anno 
cura l’esecuzione dei canti alla messa radiotrasmessa dalla RSI. Pochi anni fa, nel 2009, in 
occasione dei festeggiamenti del 90esimo di fondazione la Corale ha pure preso parte ad un 
apprezzato concerto a Minusio, insieme alla corale locale; per meglio marcare la ricorrenza, e il 22 
novembre, festa di Cristo Re e pure della patrona Santa Cecilia, oltre la messa solenne della 
mattina era stato messo in programma un concerto vocale e strumentale celebrativo, in 
occasione del quale avevamo potuto apprezzare anche l’abilità e le capacità degli organisti che 
regolarmente la accompagnano oppure suonano durante le messe della domenica. Negli ultimi 
anni il concerto in occasione di Cristo Re si è ripetuto regolarmente, tanto da diventare ormai un 
appuntamento tradizionale apprezzato. Per alcuni anni la corale ha avuto il privilegio di poter 
tenere il concerto di Cristo Re con l’organista Alois Koch ed ha potuto esibirsi accompagnata da 
quest’ultimo. Altri appuntamenti degni di nota sono poi stati tenuti durante negli scorsi anni, 
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come per dei momento musicali-meditativo tenuti durante il periodo della Quaresima insieme 
alla corale parrocchiale di Solduno e al Piccolo Coro, quando per esempio si era inaugurata e 
benedetta la statua lignea raffigurante il Battesimo di Gesù impartito da San Giovanni Battista, 
statua trovata durante i primi lavori per la ristrutturazione della casa Santa Teresa e poi 
restaurata. Sempre con la gradita compagnia degli amici di Solduno la nostra corale ha poi 
partecipato ad un analogo appuntamento a Solduno. In più di un’occasione, la nostra corale si è 
poi recata più volte a Re in valle Vigezzo, per animare la santa messa in occasione della vigilia 
della festa della Madonna di Re e per animare la santa messa in occasione del pellegrinaggio del 6 
gennaio. Il canto è arte e cultura: il canto nella liturgia arricchisce lo spirito. Dal giorno della sua 
fondazione la nostra corale ha scelto di porsi sotto il patrocinio di Santa Cecilia: è un nome che 
ben si addice ad un coro liturgico. Oggi, a distanza di più di 90 anni, i cantori sono fieri di 
proseguire nel cammino iniziato e tracciato dai fondatori.Nella corale le voci purtroppo 
scarseggiano. Sarebbe triste se un giorno non si potrebbe più animare con il canto e la musica le 
sacre funzioni per mancanza di voci; perciò ogni membro della corale è costantemente alla ricerca 
di nuovi cantori. La corale dispone di un archivio ricco di canti e di musica sacra: è un patrimonio 
artistico da preservare. Oggi questi meravigliosi brani si usano raramente: con la nuova liturgia la 
corale è principalmente un sostegno all’assemblea, e questo ruolo del coro ha una sua giustificata 
funzione che resta tuttora valida. In ogni occasione la corale ricorda sempre con particolare 
attenzione i soci defunti e i soci tuttora attivi, e tutte quelle persone che le hanno dato e le danno 
in svariate forme voce e sostegno. Gli impegni della corale sono sempre numerosi durante tutto 
l’arco dell’anno, ma l’assidua presenza dei coristi ha sempre permesso di poter onorare gli 
impegni presi. Ciò malgrado è indispensabile poter contare fin da subito su nuove voci che ci 
vorranno aiutare. Il nostro augurio è quindi quello di poter accogliere tra le nostre fila nuove 
persone i cui requisiti sono amore per il canto e amore per Dio. 
  

L’attuale Comitato della Corale S.Cecilia: 
 Paolo Spinedi              Presidente 
 Madeleine Da Ros        Segretaria 
 Luigi Rizzoli        Cassiere 
 Gianpietro Milani  Direttore 
 Don Donato Brianza     Membro di diritto   
 

(Le fotografie e la documentazione sono state ricopiate dal Bollettino Parrocchiale  
mentre i nominativi mi sono stati dati da Carmen Simoni-Bognuda, Don Donato Brianza e Paolo Spinedi) 
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La Corale Verzaschese 
Questa non è una Società con sede nel Comune di Gordola ma mi sembra giusto considerarla 
quasi tale in quanto molti dei suoi componenti sono nostri compaesani che abitano a Gordola 

  

(fotografia donatami da Angelo Cavallo) 
 

La Corale Verzaschese venne fondata il 26 marzo 1992 a Lavertezzo Valle e consta attualmente di 
una quarantina di membri attivi. È diretta sin dalla fondazione dal maestro Giovanni Bonariva. La 
Corale Verzaschese prende il nome dalla Valle e dal fiume Verzasca (ai cui colori è ispirata l’ultima 
divisa adottata nel gennaio 2012) che, dopo un iniziale percorso assai tortuoso fra granitici massi, 
scorre poi lentamente nel laghetto artificiale di Vogorno e si getta nel lago Maggiore fra le località 
di Gordola e Tenero. Appunto dai paesi della Valle e del Piano proviene la maggior parte degli 
attuali soci attivi e dirigenti della Corale Verzaschese. La Corale è stata voluta per colmare una 
lacuna esistente nel comprensorio della Valle e del Piano che va da Sonogno a Vogorno e da 
Tenero a Cugnasco. Grazie alla collaborazione del comune di Lavertezzo, la nostra sede di 
Riazzino, inaugurata nel 2002, ci permette di svolgere le prove settimanali del martedì sera in un 
ambiente accogliente. Dal 1998 la Corale Verzaschese fa parte della Federazione Ticinese Società 
di Canto. Dal 2007 è inoltre gemellata con la Corale San Michele di Piatto nel Biellese. La Corale si 
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esibisce regolarmente nei paesi della Valle e del Piano, collaborando con le autorità locali, con 
l’Ufficio Turistico Tenero e Valle Verzasca dell’Organizzazione Turistica Lago Maggiore e Valli, 
con le altre società della Valle, rispondendo sempre presente alle numerose richieste. La Corale è 
stata inoltre invitata in diverse località del Ticino, nella Svizzera interna e nel nord Italia come 
pure in Germania.Lo scopo statutario principale è quello di promuovere l’esecuzione curata di 
canti popolari (ultimamente però anche moderni per attirare nuovi membri giovani), allietare 
feste e sagre o manifestazioni ufficiali nel comprensorio della Valle Verzasca e del Piano e, a 
richiesta, anche altrove. Pure l’intento di sviluppare e intensificare lo spirito d’amicizia fra i propri 
membri viene sempre messo in pratica, sia durante le prove settimanali che durante i concerti e le 
trasferte della corale. 
 

L’attuale Comitato della Corale Verzaschese: 
 

Sergio Gianettoni   Presidente 
Cinzia Prospero Segretaria 

  Stefano Pisciani Cassiere 
  Maria Luisa Rossi    Membro 
  Monica Guidicelli Membro  
 

 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
                                                                                  Fin dalla fondazione la Direzione artistica è  

                                                                                    affidata al Maestro Giovanni Bonariva 

 
(documentazione, logo e fotografia scaricate da Internet) 
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La Filarmonica Verzaschese 
Questa non è una Società con sede nel Comune di Gordola ma mi sembra giusto considerarla 
quasi tale in quanto molti dei suoi componenti sono nostri compaesani che abitano a Gordola 

La storia della Filarmonica Verzaschese inizia nel 1965 quando alcuni appassionati di musica 
bandistica si riuniscono per la costituzione di una società bandistica. Agli inizi, con il nome di 
“Concertino Verzaschese”, svolge un’intensa attività in tutte le località della Valle Verzasca e del 
piano. Nel 1970 iniziano le prime lezioni della scuola di musica. Nel 1975, in occasione del 10° 
anniversario dalla fondazione, debutta una nuova formazione giovanile, attiva fino al 1977, anno 
in cui cambia nome e diventa “Filarmonica Verzaschese”. Da allora fino ai nostri giorni la 
Filarmonica Verzaschese è attiva in molteplici campi: concorsi bandistici cantonali, inaugurazioni, 
concerti estivi nelle piazze, sagre e feste religiose, processioni durante le feste patronali della 
regione e registrazioni radiofoniche. Naturalmente senza dimenticare l’importante annuale 
Concerto di Gala in onore delle autorità, dei soci e di tutta la popolazione. 
Attualmente la Filarmonica, diretta dal maestro Andrea Cupia, si compone di 45 soci attivi che 
puntualmente ogni lunedì si ritrovano per le prove. Una ventina di allievi che frequenta la scuola di 
musica, dove sotto la guida di docenti diplomati, segue sia la teoria sia la pratica. 

Per le ricorrenze importanti un po’ di cronistoria è d’obbligo.  Nel 1970 inizia la scuola di musica e 
diventa impellente il bisogno di una sede stabile per le lezioni e le prove: dapprima la si trova 
presso l’Oratorio S. Giovanni Bosco a Tenero, in seguito in un’aula della ex scuola elementare di 
Gordola e poi ancora alla Cartiera di Tenero. Finalmente nel 1978 la Filarmonica si trasferisce nella 
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nuova “casa”, la vecchia centrale elettrica della Verzasca SA a Tenero, sede dove si trova tuttora. 
Nel 1979 la Filarmonica Verzaschese entra nella Federazione Bandistica Ticinese (FEBATI). Nel 
1980, nel 15o anno dalla fondazione, la Filarmonica Verzaschese organizza l’assemblea cantonale 

dei delegati della FEBATI presso il cinema Iris di Tenero. Nel 1986, per i festeggiamenti del 20° 
dalla fondazione, si inaugurano il nuovo vessillo e la divisa. Nel ventennio seguente diversi maestri 
si sono succeduti. Per i componenti della banda, come in una grande famiglia, ci sono stati tanti 
avvenimenti: alcuni tristi, come ad esempio i soci che ci hanno lasciato; ma per fortuna anche 
tanti gioiosi, come i matrimoni e i lieti eventi. I figli dei soci, poi, spesso continuano la tradizione di 
famiglia e frequentano la scuola di musica per poi entrare in banda. La Filarmonica oggi è un 
gruppo di amici che condivide la musica bandistica e propone vari momenti ricreativi. Un 
sostegno in questo senso è portato dal Gruppo Ricreativo, creato di recente tra i soci, con il chiaro 
obiettivo di organizzare momenti di svago e aiutare la scuola di musica. 
 

L’attuale Comitato della Filarmonica Verzaschese: 
 Saverio Foletta       Presidente 
 Roberta Cambianica     Segretaria 
 Lorenza Togni     Cassiera 
 Alfio Dagani     Membro 
 Paolo Lenti     Membro 
 Michele Giovannacci      Membro 
 Silvia Burki     Membro 

 
 
 
 
 
 
 
 

                                  
                                        Il logo ufficiale                                                    Il Maestro Andrea Cupia 

 
(Informazioni, documentazione e fotografie scaricate da Internet) 


